

En toda España... 1'50 ptas. al mes
Extranjero... 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración Plaza del
Príncipe, 11 y Rampa de la Aban-
dancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XXIV.

Mahón, miércoles 22 de noviembre de 1916

Núm. 13.082.

NOTICIAS DE LA GUERRA

EL CASO DE GRECIA

¿Me permite usted que entre en su casa y me alojé en una de sus mejores habitaciones...? No, señor; no se lo permito porque hay un refrán que dice (y los refranes son la quinta esencia de la verdad depurada en el crisol de cien generaciones) que de fuera vendrá, quien de casa nos echará... Así hablaron sin duda los aliados y Grecia, a pesar de lo cual, éstos sentaron sus reales en Salónica, y la desventurada nación no supo que aquel primer ultraje era el primer eslabón de su cadena de esclavitud... En la memoria de todos están las distintas y continuas vejaciones de que han hecho objeto a Grecia los aliados... Un día le quitan sus islas; otro intervienen sus telegramas; a veces impiden que lleguen barcos con víveres a sus puertos; más tarde se apoderan de su escuadra, y ahora apuntan al ejército y al Rey. ¡Toda la lira!, que decía la Sra de Daudet... Todo ello y mucho más me parecería de perlas, y comígo a muchos, si los aliados sombrero en mano, se hubieran acercado a Grecia y la hubieran dicho: Lamentamos en el alma tener que atravesar tu suelo, pero al Norte están nuestros enemigos; no vemos medio mejor de vencerlos que desembarcar en Salónica y cruzar Macedonia para internarnos en seguida en Servia y Bulgaria... Ya sabemos que te causaremos perjuicios; te indemnizaremos por ellos. Apártate y déjanos el paso franco. La necesidad es ley. Paso a la fuerza...! Y dando por supuesto que Grecia se hubiera negado a acceder a las peticiones de los aliados y hubiera disparado un solo tiro, en su punto hubieran estado las vejaciones y los golpes: he ahí el caso de Bélgica; pero Grecia no se opuso espada en mano porque no podía oponerse (como no se opuso más que por pura fórmula la duquesa de Luxemburgo al paso de los alemanes), a que desembarcaran en Salónica los aliados. Y desembarcaron éstos tranquilamente sin encontrar el menor obstáculo. Ya habían clavado el clavo del cuento en la pared. ¿Qué hubieran dicho los intelectuales si los alemanes hubiesen pretendido que el puñal de soldados luxemburgueses se hubiera unido a ellos para combatir a los franceses...? ¡Qué horror! Entrar en casa ajena a la fuerza, y por contra pretender el intruso que el dueño de la finca le ayude en sus aventuras... Ee ha sido el caso de Grecia, y los intelectuales callan. Nos toca, por tanto, hablar a los que no somos... ¿Que los aliados pretendían el bien de Grecia brindándole el oro y el moro para que combatiera a sus enemigos de ayer, a los búlgaros? ¿Y quién les ha dicho a los aliados que los enemigos de ayer no pueden ser los amigos de hoy? ¡No anduvieron toda la vida ingleses y franceses a la greña y ahora están a partir un piñón? ¿Es de hace mil años o de ayer el hecho de la guerra entre rusos y japoneses, a pesar de lo cual éstos ayudan actualmente a aquéllos? ¿Con qué derecho puede ninguna nación ni

grupos de naciones venir a enseñarle a otra cuáles son sus amigos y cuáles sus enemigos ni cuál debe ser su orientación? ¿No son los aliados los defensores de la libertad de los pueblos...? ¿Qué ha llegado el momento de encerrar las frases galanas en el fondo de un cofre y confiar a los puños la justicia de las causas? Hablaran así, y lo repito, los que ahora gritamos, nos diéramos siete puntos en la boca, que la guerra es la guerra, y cuando el cañón truena no hay sino para responder a cañones o tender el cuello para soportar la argolla del esclavo; pero lo que clama al cielo es el modo hipócrita, exento de toda gallardía, con que los aliados, poco a poco, taimadamente, se han ido adueñando de una nación que no cometió más pecado que el de soportar con calma que los que se llamaban sus amigos hicieran cuanto les viniera en gana en Salónica, y aun en toda la Macedonia griega. ¿No cosechan los aliados por doquiera triunfo tras triunfo, y hasta según algunos escritores es indudable que la victoria final será suya? Pues entonces ¿a qué querer arrastrar a una débil nación a la lucha para tener que repartir con ella la gloria y el provecho...? ¡Y se quiere equiparar el caso de Grecia al caso de Bélgica! No, no y cien veces no. La humanidad, a quien por lo visto suponen ciega los aliados, sabe distinguir la paja del grano; lanzó un grito de dolor cuando Bélgica fue invadida, pero ahora ha hecho un gesto de asco, que no es precisamente lo mismo,

Doloroso fué que Alemania se viera precisada a hacer uso de la fuerza para abrirse camino hacia el Norte de Francia; los mismos alemanes sintieron tener que adoptar tal determinación, pero les iba en ello la vida, y las naciones, como los individuos en tales trances, no se paran a revisar códigos. La sangre que vertieron con sangre la pagaron, y acaso la están pagando aún, pues si Bélgica no se hubiera interpuesto en el camino de los alemanes, es posible que éstos hubieran sorprendido al ejército francés en plena concentración y lo hubieran desbaratado antes de que hubiera podido pensar en presentar una verdadera resistencia. Bélgica, a más, no era débil; era la vanguardia de dos poderosos ejércitos que se venían en su ayuda, y que llegaron aunque un tanto tarde. ¿Pretendió Alemania convencer a los belgas de que debían ayudarla a derrotar a los ingleses? ¿Les pidió prestado a aquéllos el puerto de Amberes para después solapadamente incautarse del resto del territorio...? Noblemente, cara a cara, sin rebozos que cuadran mal en los que cifien espada, los alemanes se abrieron paso en Bélgica... ¿Dónde están los ejércitos ingleses que puedan venir en inmediato socorro de los griegos? El caso de Bélgica no es el caso de Grecia, no. Y es inútil que los aliados intenten tapar con el velo belga el atropello griego. Aquí de la frase de Arrieta: ¡Con azúcar está peor! Guarden bajo siete llaves las lindas frases pronunciadas y escritas con motivo de la invasión de Bélgica; quiebren sus plumas los que en larzas quisieron convertirlas para ensartar en ellas a los bárbaros alemanes; rompan los frascos en que guardaron las lágrimas vertidas por los enca-

jes de piedra hechos únicos en Bélgica... "Esto matará aquello", dijo Víctor Hugo en "Nuestra Señora de París". Grecia ha matado a Bélgica.

ARMANDO GUERRA

El Poema de la Escuela

IV
La palabra "té" (1)
— ¡Venid con la frente humillada
Y el rostro devoto y contrito
Necitos fieles del rito,
Oid la palabra sagrada.
Palpita en su seno encerrada,
La fuerza que oyó el niño,
Y al sacro conjuro, hayo el Mito,
Y en guerra, es escudo y espada!
Dijo y un signo mi terroso,
Trazó en el a. a. el sacerdote;
El velo de Isis se desgarra
Y, en el mal de la pizarra,
Se eleva un salmo candoroso:
« Té, mate, bo. » (2)

La experiencia de la guerra

Es la experiencia fruto de los errores humanos y en la presente guerra tiene enseñanzas elocuentes. Concretémoslos a los sucesos ocurridos en los B. Kanes, teatro de la guerra que parecía secundario y va haciéndose principal, a juicio de los militares que no se dejn llevar por prejuicios ni preferencias hacia uno u otro de los dos grupos de naciones beligerantes. He ahí a continuación lo que le ha señalado la experiencia a uno de los diarios suizo-franceses en lo que va de guerra balkánica. La primera de las empresas, bal-

kánicas de los aliados — dice — fué la de los Dardanelos. Su idea era importante. La toma de posesión de los estrechos suprimiría a los turcos y establecería rápidas comunicaciones y lazos directos entre los frentes de Occidente y Oriente. Por poco que la secundara la diplomacia, prepararía el ataque convergente contra los imperios centrales, que hoy apenas se dibuja. Ocurría sobre la moral alemana, quitándole toda perspectiva del lado de Bagdad. Empero, esos resultados no se obtuvieron y fué preciso renunciar a la empresa. Tras muchos meses de infructuosos esfuerzos, hubo que desistir, y fuerza es reconocer que, si la idea era excelente, las exigencias de su ejecución fueron mal apreciadas. Fracasada la ofensiva contra las comunicaciones europeas del ejército turco, los ataques se dirigieron uno, por los rusos, en Armenia y otro, por los ingleses, en Mesopotamia. ¿Se hallaban ambas operaciones subordinadas a un plan deliberado, o bien cada ejército obraba de su cuenta con los medios considerados útiles a su misión particular? Se ignora. El hecho es que el ataque ruso, aun en sus triunfos, no pasó de una operación regional, una extensión de las conquistas de 1878 y que, si bien la operación inglesa dió algún resultado, no alcanzó su fin. ¿Por qué? Al parecer, por no reunirse los medios apetecibles. No se estimó al adversario en su valor real. Creyóse que bastaba lanzar contra él una expedición colonial, siendo así era menester una maniobra de la gran guerra. El desembarco en Salónica obedecía al mismo pensamiento de la toma de los Dardanelos, con la di-

ferencia de que la ruptura de comunicaciones entre Europa y Asia se buscaba del lado de los búlgaros. Ha procurado, en verdad, una ventaja apreciable: la de neutralizar más o menos gran número de fuerzas enemigas; pero no ha ido más allá, como se esperaba. Sea que los efectivos fuesen insuficientes, sea que ciertas consideraciones políticas hayan entorpecido los movimientos militares, sea que la intención fuese otra, es lo cierto que el ejército de Salónica se ha mantenido durante un año a la defensiva y ha renunciado de buen ó mal grado a las ventajas de un ataque por sorpresa contra un adversario no atrincherao convenientemente todavía. La intervención rumana ofrece una quinta lección de la experiencia en la guerra oriental. La de los Dardanelos y la de Mesopotamia presentan una acción decisiva mal secundada por la ejecución. La de Armenia permanece vaga por falta de noticias sobre la intención rusa. La de Salónica hace entrever un aplazamiento por insuficiencia de medios. Y en lo de Rumanía, si hubo plan de ejecución, es evidente que los medios no han correspondido o su objeto y que la iniciativa ha pasado al adversario. ¿No es de presumir que el primer cuidado del Estado mayor rumano, aun antes de la entrada en guerra, haya sido el de precaver el territorio nacional, estratégicamente mal orientado, contra la perspectiva de un ataque venido del Oeste? En tal caso el ejército de Hakenhayer se hallaría inmovilizado en los Alpes, como el de Mackensen lo ha sido en Dobrujja. Mientras tanto las tropas imperiales han tenido tiempo de organizar su defensiva, como lo han tenido los búlgaros para hacerlo en Sa-

BALT. (Una mujer entró aquí y con ella un caballero... y no está, y yo me he estado en la puerta del convento. Carambita! Dios me libre de los malos pensamientos!)
NUÑO Pero no vals?
BALT. En seguida.
CARL. Os lo suplico...
CALT; Obedezco.
(Pero dónde estará ello? Al Prior se lo referiré!) (Vase)
ESCENA VI
Don Carlos y Nuño
CARL. Nuño, amigo querido, no se agota el cáliz del dolor en donde bebo; está mi corazón lleno de heridas que en vano con afán curar desee.
NUÑO Q.é pensáis?
CARL. No lo sé, locura inmensa busca cuna y sepulcro en mi cerebro. Fernando!... Lo juré... Si!
NUÑO No me explico...
CARL. Y ella cerca de mí!
NUÑO Yo no comprendo!
CARL. No intentes comprenderlo, amigo mío, misterios son que nos descubre el tiempo.
ESCENA VII
Dichos, Prior y el Hesmano Baltasar
PRIOR Me llamabais?
CARL. Oá, ¡il Necesitaba

ejecutar su venganza.
Calló el nombre; más me dió este pliego reservado, que entregaros me encargó, donde está el nombre encerrado del vil que la deshonró.
El secreto respetó, pues respetario debí; pero al fin por vos sabré lo que tanto apetecí y lo que tanto anhelé.
CARL. Qué decís?
FERN. Verdad entera en que cifro mi esperanza.
CARL. Sí decirlo no pudier?
FERN. Sí podéis, y mi venganza sólo una palabra espera.
CARL. Extraño vuestra misión.
FERN. Venga ese nombre fatal y otorgaréis conclusión a alguna duda mortal que me hiere el corazón.
CARL. Esa mujer?
FERN. Es Elvira, es mi esposa, mi tesoro, es el ángel que me inspira, la hermosa a quien adoro, y por quien mi amor suspira.
CARL. Allí entrad. (A la derecha.)
FERN. Más ese pliego no abrí?
CARL. Esperad ahora y os daré respuesta luego.
FERN. Con vos entre esa señora.
CARL. (No hallo paz.)
CARL. (No hallo sosiego.)

iónica y les serán precisos grandes esfuerzos a los aliados para salir victoriosos.

El estudio hecho a grandes rasgos por el diario helético enseña viejas verdades aplicables a las operaciones militares lo mismo que a todas las demás empresas humanas, esto es, que su preparación requiere:

- 1.º Examen de la situación general.
- 2.º Intención, es decir, concepción de un objeto sobre la base de este examen.
- 3.º Elaboración de un plan de ejecución.
- 4.º Reunión de los medios necesarios para asegurar la realización de la intención con el mejor éxito posible.
- 5.º Ejecución rápida de estos medios, que sorprenda al adversario, ya sea ocultando la intención, ya sea ocultando la extensión y alcance de los medios.

Estas son las lecciones de la experiencia, de todos sabidas, por muchos olvidadas y por pocos aprovechadas.

V.

Nuevo invento

Granadas venenosas

La casa Cleveland, de máquinas automáticas, de Ohio (Estados Unidos), fabrica granadas explosivas especiales cuyos efectos no pueden ser más destructores, y que han puesto al servicio de los aliados.

Se hacen directamente de barra de acero, en una máquina de 4 y medio, con bancada baja.

En este aparato, una granada de 13 libras, puede ser terminada en veinticuatro minutos, si se trata de material muy tenaz, y en diez y siete minutos, si se emplea el acero ordinario para máquinas.

La granada de 18 libras se hace en treinta minutos o en veintidós, con acero ordinario.

Las granadas son altamente explosivas, y se usan actualmente en gran cantidad en la guerra, substituyendo al shrapnel ordinario.

El material tiene una alta resistencia contra tensión, es muy especial, y tiene la propiedad de estallar en trozos pequeños cuando explota la granada.

El ajuste de tiempo para la explosión de este proyectil, es semejante al que necesita la granada shrapnel; pero se diferencia de ésta en que se emplean dos ácidos explosivos que llenan el hueco largo.

La combinación de estos ácidos produce una explosión terrible, que tiene más potencia que la de cualquier otra granada de su clase.

Los trozos se mojan con los ácidos, al explotar, y las heridas ocasionadas por ellos producen la muerte, después de una agonía terrible de unas cuatro horas, de no haber auxilio inmediato.

Según se ha comprobado, en las trincheras no es fácil obtener la asistencia del médico para evitar el resultado fatal.

Es necesario cauterizar inmediatamente la herida, si ésta se halla en el tronco del cuerpo o en la cabeza, o amputar los miembros heridos, porque parece que no existe ningún antídoto que pueda neutralizar el veneno.

Esta granada tiene mayor efecto que el shrapnel ordinario.

Las heridas producidas por las balas y trozos de shrapnel en los músculos, no son tan peligrosas, pues estas balas y trozos no contienen ningún elemento venenoso que haga necesario un auxilio inmediato.

Esta es un arma ilícita, de la que los Estados Unidos proveen a los aliados en cierta cantidad, según el «Monatsblätter des Berliner Berichts» y «Zeitschrift des Deutschen Ingenieure».

¿Sería de extrañar que al detener los tripulantes de los submarinos alemanes a los vapores norteamericanos y descubrieran esta clase de cargamentos, los torpedearan en uso perfecto de su derecho?

MODAS

Vestidos-abrigos se pueden llamar a esos vestidos sin talle, que parecen hechos para futuras mamás y que tanto se llevan.

La confusión es tanto más fácil entre abrigos y trajes, cuando estos últimos se llevan sin camisolines ni cuellos de muselina, tul o encaje que los completaban desde hace años.

Choca al principio ver la tela tan en contacto con el cuello, pero la corbata de piel atenua un poco este contacto.

Es muy interesante el vestido de garbada «fille».

Está guardado simplemente con grandes respuntes en el cuello y en la parte que forma la cintura; grandes botones de pasamanería completan el adorno.

¡GRAN NOVEDAD!

Sombrero americano

De venta en las Sombrererías de

VIVES HERMANOS

El cinturón retiene la amplitud de la falda, sin dibujar el talle.

Casi todos los modelos nuevos tienen chaquetas largas.

Todos también tienen efecto de cinturón, y en las exposiciones de los grandes modistos no se halla un sólo traje ajustado, ni siquiera semiajustado, como se llevaban el año último.

Ya el cinturón es una banda ligera de dos dedos de ancha anudada, al desdén delante, y ese mismo cinturón sólo existe a los lados, mientras que el delantero y la espalda son rectos.

Los faldones son extremadamente amplios, las faldas mucho menos.

Por lo que aparecen las faldas mucho menos estrechas en su corte recto, que las impide mostrarse completamente.

La falda suele ser fruncida a los lados, con dos pliegues redondos delante y atrás.

El vestido tiene un cuello recto de castor.

U a alta banda de esta piel bordea por abajo la chaqueta y una banda más estrecha los bolsillos y el bajo de las mangas.

Se usan mucho las mangas que son un término medio entre la manga estrecha y la ancha; siendo actualmente la última de la fantasía la línea de las mangas «trabajadas», más que de las sencillas y clásicas.

SABINA DE BEATCOURT.
París noviembre de 1916.

Noticias varias

Dice el generalísimo búlgaro

El periódico húngaro «Aest» publica una entrevista con el generalísimo búlgaro J. K. W., en la que éste manifestó:

«Nuestros adversarios firman injustamente que el tiempo es su mejor aliado. Creo por el contrario, que el tiempo ayudará a los Imperios centrales y a sus aliados, especialmente al Ejército búlgaro, que es hoy más

valioso y capaz que al comienzo de la guerra. Además, no sólo se mejoró la situación militar, sino también la política, debido principalmente a la victoria de los Dardanelos y a la proclamación de la independencia de la Polonia».

Respecto a la situación en la Dobruja, dijo J. K. W.:

«Los serbios no pueden ya ser tomados en cuenta; sus tropas están en su mayoría aniquiladas. Los rumanos se portan mejor de lo que habíamos imaginado, aun cuando todo ello no quiere decir gran cosa. La calidad de las tropas rusas es inferior. Exageramos su valor. La idea rusa de la desaparición en Bulgaria. Nuestras operaciones progresan con la precisión de un reloj. El lento progreso de la ofensiva emprendida desde Siebenbürgen no es ninguna sorpresa, pues el terreno es difícil, y los rusos y rumanos concentran allí sus principales fuerzas».

Los estrechos y Constantinopla

El «Golos Rojij» dice que el ministro de Relaciones Exteriores que existe un acuerdo de los Gobiernos aliados sobre los estrechos y Constantinopla, que deberá ser publicado en breve.

La publicación responde a la necesidad de poner término a la intranquilidad reinante en la sociedad rusa respecto a la posible solución de este asunto en sentido desfavorable a Rusia.

Fiesta nacional en Polonia

En el castillo de Rappe w l, donde desde hacía cuarenta y siete años estaba instalado el Museo Nacional polaco, ondean desde hace unos días los colores nacionales polacos.

Allí se congregaron el día 12 los polacos residentes en Suiza para celebrar la fiesta nacional, que comenzó con un oficio divino, cantándose al final el himno nacional polaco y depositándose después en el mausoleo del héroe polaco Koszuszko una corona. Koszuszko pasó los últimos años de su vida en Suiza.

El poeta polaco Jan Pietrzycki pronunció un discurso patriótico, y

el publicista polaco Estanislao Zelincki dió las gracias al pueblo suizo en nombre de Polonia, a lo que contestó en tonos cordiales el cura párrroco B'aendla.

Finalmente se votó con el mayor entusiasmo una resolución que dice: «Los polacos reunidos en el patio del castillo del Museo Nacional polaco reconocen la gran importancia de la proclamación del Reino de Polonia, estando plenamente conscientes del trascendental paso que se ha dado con esto en la solución del problema de Polonia, y expresan la esperanza de que sus hermanos en Polonia obtendrán la libertad política nacional. ¡Viva la independencia del Reino de Polonia, al Gobierno polaco y su Ejército!»

La Dieta polaca

La «Vossische Zeitung» publica un decreto provisional sobre la composición de la Dieta provincial polaca en el Gobierno general de Varsovia, según el cual son reelegibles para la Dieta sólo aquellos que hablen y escriban el polaco.

Información refutada

Un radiograma de Poldhu del 13 del actual reproduce la supuesta noticia del comunicado oficial ruso del mismo día sobre el ataque alemán en la bahía de Finlandia en la noche del 11, en el que se afirma que los torpederos alemanes se habían retirado con la mayor precipitación, pero que, sin embargo, la mayor parte de ellos habían sido hundidos por los rusos, añadiéndose que los rusos habían abandonado la persecución a causa de la espesa niebla y por haberse descubierto a tiempo una trampa puesta por el enemigo.

Frente a esto se afirma que los navíos alemanes, ni vieron nada del enemigo ni nada de una niebla, ni tampoco un tiempo algo nebuloso durante toda la acción.

Imponente manifestación en Varsovia

El primer domingo después de la proclamación del Reino de Polonia, se celebraron en Varsovia grandes e importantes reuniones, que trascendieron a la calle. Los oradores invitaron al pueblo a la lucha contra Rusia, expresando al mismo tiempo el deseo de Polonia de poseer un Gobierno nacional. Todos los discursos fueron acogidos con estruendosos aplausos. Después se organizó una imponente manifestación por las calles. A las cuatro se reunieron en la Avenida del 3 de Mayo la juventud académica, muchachos de todas las clases, personas de edad y numerosas mujeres. Después de ardientes arengas, se puso en movimiento la

multitud, aumentando cada vez más su número, y cantándose: «Aún no está perdida Polonia», y otras canciones bélicas polacas.

Los manifestantes desfilaron por la J'rosolimska Marszałk w ka, N wy Swiat, a través de la plaza de Sajonia, hasta el monumento de Mickiewicz. Los jóvenes, cogidos del brazo, marchaban marcando el paso. Por encima de la multitud ondeaban banderas polacas con el águila blanca y carteles con estas inscripciones: «Viva el Gobierno nacional». Además se veía el retrato del jefe de la legión polaca, Pilsudski. Delante del monumento a Mickiewicz, en el barrio de Cracovia, se congregó una numerosa multitud, quedando interrumpido todo tráfico. Interminables filas de tranvías esperaban el despejo para circular. El gentío cantó con la cabeza descubierta el himno nacional, y se sucedían los discursos, en los que, entre estruendoso júbilo, se pedía un Gobierno y un Ejército nacionales.

Las omisiones de Stefani

La «Vossische Zeitung» publica interesantes pruebas sobre la forma en que la Agencia Stefani publica los partes alemanes en Italia, ocultando sistemáticamente hechos favorables a los alemanes. Por ejemplo, el 15 de septiembre se llamó en la traducción la noticia sobre la toma de Tutrekan y la prisión de 28 000 hombres; el 18 del mismo mes omitió la toma de Tarrain por las potencias centrales, así como la pérdida por el enemigo de 3 500 prisioneros y 16 ametralladoras; el 30 fue reducido en la cuarta parte el parte oficial alemán, dejándose los puntos favorables para las potencias centrales; por ejemplo, diciéndose en vez de «la batalla ha sido ganada», «la batalla ha sido terminada», o «las tropas del general von Falkenhayn han derrotado y destruido el primer Ejército rumano» fue traducido por «obligado a retirarse», así como donde decía «el resto de las tropas enemigas huyó dispersado hacia las montañas inaccesibles», se tradujo «las tropas enemigas se retiraron hacia las montañas».

Sección oficial

Ayuntamiento de Mahón

Relación de las multas impuestas en el día de la fecha

A Mónica O san Florit, calle de San Sebastián, número 6, por arrojar líquidos fécidos a la vía pública desde el primer piso de su casa.

A Antonio Lázaro Fadelich, calle de Pi y Margall, 55, por exceder pan de su establecimiento que le faltaba 85 y 45 gramos por kilo en el peso.

Mahón 21 de noviembre de 1916.
— El Alcalde, P. G. de Morcada.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Filemón mártir y Mauro y Santa Cecilia.

Santo de mañana. — San Clemente papa y mártir y Santa Lucrecia.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Milagrosa en San José.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 22 de noviembre de 1916

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Luis Buzá.

Imaginería: Comandante de Infantería don Domingo Clorado.

Hospital y provisiones: Sexto Capitán del 63.

Vigilancia: Oficial 7.º del 63.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

— Los precios a que resultaron las raciones de pan y pienso en el mes anterior en esta Plaza y a los cuales se han de valorar las que se beneficien por los Cuerpos en el actual, son los que a continuación se expresan: Pan, a 0,285; cebada, a 0,925; Paja, a 0,415.

— 14 —

ESCENA IV

Don Carlos sólo

Este pliego! Qué encierra? Cuántas dudas brotan del cor: z! Y no me atrevo a abrir este papel, que torpe guarda historia de traición y sufrimiento?

Por qué debo abrirle? Por qué hoy la llave se me entrega de un secreto donde existen eng: Bos y hay deshonra?

Callad, callad por Dios, recordamientos! Siempre luchar! La mano del destino al dibujar mi porvenir siniestro,

las flores deshojó que le adornaban sembrándome de espinas el sendero.

(Abre el pliego y lee.)

«Te acuerdas, Carlos V, de una noche, negra como tus propios pensamientos, en que de una mujer enamorada lograste ser por el engaño dufl?»

¿Te acuerdas de Beatriz?»

(Cielos, qué mir!)

«Voy a morir y en trance tan supremo no te maldigo, no, por el contrario compasión para tí pido a los cielos.

Es Elvira tu hija y para ella te pido protección, tu amor deseo.

Tu acción conoce el Capitán Fernando, pero tu nombre vive en el secreto; Tú sabrás cuando debes revelarlo.

tú sabrás cuando deba conocerlo.»

Qué miro? Cielo sant! ¿con qué es el hijo de aquel amor que siempre llevo

— 15 —

en el fondo del alma sepultado, y es mi fatal y destructor recuerdo?

Quiero verla! Más no! Luego, más tarde... Delante de Fernando!... No me atrevo!

Callaré! Callaré! si esto es posible!

A poderla abrazar!... Sólo deseo la paz de mi conciencia para el mundo

y para todos, ya morir anhelo?

Nuñ! No vienes? (Llamando.)

Baltasar! Hermanos...

Misericordias de este mundo, yo os desprecio!

Cumpliré la expiación de mi delito?

Muy grande fui ayer, hoy muy pequeño, que humildades del mundo son escalas que llevan a grandezas de los cielos!

ESCENA V

Don Carlos, el Hermano Baltasar y Nuño

BALT. Qué pasa?

N. No. ¿Quién me llamaba?

BALT. Pues señor, vaya un jaleo.

No véis que con esos gritos alborotáis el convento?

NUÑO. Callad, imprudente.

CARL. No, dejadle hablar.

BALT. Por supuesto.

Aquí todos son iguales.

Y lleva razón el lego!

Buscad al Padre Prior y que venga a mi aposento.

BALT. Lo mandáis. ¡I ó al instante.

CARL. No es que lo mando, lo ruego.

Meteorología

OBSERVATORIO CENTRAL METEOROLÓGICO DE MADRID
 Tiempo probable durante las 24 horas
 Radiotelegrama de las 13'30

DÍA 21 NOVIEMBRE DE 1916
 Vientos del Oeste y mar en las costas de Galicia y Asturias, provincias de Santander, Vizcaya y Guipúzcoa, Atáctico oriental y canal de la Mancha y Cantábrico Norte.
 Lluvias y temperaturas suaves en las regiones restantes.

MAHÓN

Como verán nuestros lectores por el telegrama de «La Marítima» que publicamos en otro lugar de este número, el vapor «Mahón» llegó ayer mañana a las 8.30 al puerto de Barcelona habiendo suspendido su viaje de regreso a este puerto, donde llegará pasado mañana.

Al anochecer de ayer, el automóvil propiedad del rico hacendado don José M. de Sintas, por haberse calentado el magneto del motor, incendióse, no pasando la cosa a mayores, gracias a la serenidad del dueño, que lo sacó de la cochera siendo apagado el fuego tras pocos esfuerzos.

Llamamos la atención del Concejal encargado, acerca del mal estado en que se encuentra el piso del paseo de Isabel II el cual está en un estado verdaderamente deplorable.

En el vapor «Monte Torc» embarcó ayer para Barcelona el capitán de caballería don José Samaniego.

ATENCIÓN!!!
Casa Buenaventura
 regala a sus clientes participaciones del billete de Navidad
núm. 17.000

En la iglesia de San Antonio Abad empieza esta noche a las seis y cuarto la Novena Eficaz de las Tres Ave Marías cuyos cultos revestirán la misma solemnidad de los años anteriores y serán aplicados por las almas del Purgatorio.

En el consulado de Austria y Hungría de ésta, ondea la bandera del Imperio a media asta, en señal de duelo por la muerte del Emperador Francisco José.

Por orden del ministro de Instrucción Pública, se ha hecho entrega en Palma, de los nuevos edificios para enseñanza, levantados en el Ensanche a los Directores del Instituto, Escuela de Comercio, Escuela de Artes e Industrias, Escuela Normal de Maestros y Escuela Práctica de primera enseñanza.

El próximo primero de diciembre aparecerá el periódico conservador «El Tiempo» en Alicante, que será dirigido por el abogado don Arturo Gadea.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón avisa a los mutuarios que de no cancelar o renovar antes del día siete de diciembre próximo los préstamos sobre alhajas, ropas y otros efectos que han caducado, se les enajenarán sus prendas mediante SUBASTA PÚBLICA el jueves día 14 del referido mes.

La almoneda empezará a las dos y media de la tarde en el domicilio social sito calle Alonso III número 11.
 22 24 25 27 29

A las primeras horas de esta tarde se hará a la mar el torpedero número 2 que se dirige a Cartagena.

Lo más nuevo de la temporada es el Sombrero americano

Esta noche sea cual fuere el número de concejales se celebrará sesión en nuestro Ayuntamiento.

La central eléctrica de París, ha suspendido el suministro de fluido, a causa de la escasez de carbón. Especialmente en los suburbios de la capital, ocasionará la escasez consecuencias desagradables.

Ha sido en extremo felicitado el señor Arquitecto municipal de Palma señor Bannasar, por su proyecto de reforma interior que ha presentado por encargo de aquel Ayuntamiento.

Por injurias a la nación alemana ha sido denunciado en Barcelona el periódico «El Progreso».

Tenemos noticia de que a pesar de las ordenanzas que mandan se expenda el pan al peso, ello no se observa en algunas tiendas.

Se ultiman los preparativos para impresionar la película que llevará por título «Cristóbal Colón».

A causa del mal tiempo no han podido hacer a la mar desde Barcelona las tres carabelas construidas al efecto.

Telegrama de «La Marítima»
 Mahón, Barcelona 21 - 10 40
 «Mahón» llegado sin novedad ocho y media mala travesía suspende salida hasta mañana hora itinerario.
 Amengual.

IDIOMAS
 Enseñanza práctica
 por N. GEORGACÓPULOS
 Secretario Intérprete de Sanidad Exterior e Intérprete Jurado
Francés, Alemán, Inglés, Italiano y Griego
 Isabel II, de once a una y San Sebastián, 1 D, tarde. m s

Francés, inglés, alemán, italiano
 Enseñados por método teórico práctico
 POR **JOSÉ BUADES Y VIDAL**
 Secretario-Intérprete de Cuadro de Sanidad Exterior
 Método directo con auxilio de Cuadros naturales. Preparación teórica para exámenes en Institutos, Escuelas Normales y de Comercio, etc.
CURSOS ARREVIADOS. LECCIONES A DOMICILIO
 Calle de Gracia, 80, A
 NOTA. — A toda persona que lo solicite se le darán dos lecciones de prueba. 10 a

Banco de Menorca
 Sociedad Anónima. — Mahón

El Consejo de Administración de esta Sociedad en uso de sus facultades reglamentarias, ha decidido convocar junta general extraordinaria de señores Accionistas, para tratar y tomar acuerdos acerca de la conveniencia de reducir el capital social.
 El acto tendrá lugar en Mahón en el local social el día 25 del corriente mes de noviembre, a las cuatro de la tarde. Los señores Accionistas que deseen asistir, deberán depositar sus acciones con cinco días de anticipación en Mahón en el local social y en Barcelona en la Banca Arnús. — El Presidente del Consejo de Administración, Gonzalo Arnús
 Mahón 9 noviembre de 1916.

Banco de Menorca
 Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 noviembre de 1916.

Credito Mercantil de Menorca
 Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.
 Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

SARNA
 Sin baño, la cura rápidamente el Antisánctico Marti. Su concurso es extraordinario por sus maravillosos resultados. 2'50 frasco. Depósito:
Farmacia H. Seguí, Doctor Orfila, 23 Mahón

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Madrid 22 noviembre.
Telegrama urgente
El Emperador de Austria gravemente enfermo

De Roma comunican que en el último «Boletín Oficial» publicado en Viena se da cuenta de que el Emperador de Austria, Francisco José, hallase gravemente enfermo. La enfermedad que padece el anciano Emperador es una neumonía que le ha atacado el pulmón derecho, siendo su estado gravísimo.

Los médicos de cámara han comunicado a la familia Imperial y al Gobierno, la gravedad del mal y sus desconfianzas de salvarle. Al Emperador se le administraron los últimos sacramentos, esperándose de un momento el fatal desenlace.

Otro telegrama urgente
Muerte de Francisco José
 De Viena llega el telegrama oficial en el que se da cuenta de que a las nueve de la noche ha fallecido en el castillo de Schönbrunn el Emperador de Austria y Hungría, Francisco José.

En el castillo se izó bandera de luto, comunicando así la triste nueva a los súbditos del Emperador fallecido.

Noticias de España

Madrid 22 de noviembre.

Lotería Nacional
 En el sorteo efectuado en el día de ayer, han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

- Con 150,000 pesetas
 5 451 — Madrid y Zaragoza
- Con 70,000 pesetas
 20.127 — Barcelona
- Con 30,000 pesetas
 11.983 — Valdehorras y Madrid
- Con 20,000 pesetas
 8.869 5.678 955 18 360
 22.437 16 186 19 617 17 571

Las Cortes

En el Senado

Preside el señor García Prieto quien declara abierta la sesión a las 3'45.

En el banco azul toma asiento el Presidente del Gobierno señor conde de Romanones y el ministro de la Guerra general Luque.

Léase y se aprueba el acta de la sesión anterior.
 Dirígense algunos ruegos y preguntas de escaso interés.

El señor García Molinas hace uso de la palabra ocupándose del alfabetismo en el Ejército y dice que debiera darse al soldado una instrucción agrícola para que a su salida del servicio fueran otros hombres para cultivar el campo. En los cuarteles deberían preocuparse del problema agrario militar especialmente en África.

Interviene el señor Weyler y muéstrase partidario de dar mayor impulso a la cultura del soldado.

El ministro de la Guerra señor Luque contesta a ambos señores diciendo que aunque la misión del Ejército no es pedagógica atiéndese en lo posible a la enseñanza.

Historia el ministro de la Guerra cuanto se hace en beneficio de la instrucción del soldado.

Rectifican los señores Weyler y García Molinas.

Se pasa a la orden del día, discutiéndose el proyecto de reformas militares.

El señor Allende hace uso de la palabra y dirige algunas observaciones a la base séptima.

Contéstale el señor Villamonte.

Habla el señor Sánchez Toca y defiende la enmienda presentada, señalando a la vez el estancamiento que ha creado el presupuesto extraordinario, censurando la desconsideración que representa el que no hállese todavía en el Senado el presupuesto extraordinario.

El señor Allende rectifica y el señor Rabola justifica la actuación de los regionalistas.

Habla el presidente del Gobierno señor conde de Romanones y considera que es necesaria la colaboración de las minorías para hacer obra útil para el país.

Dice el conde que a las minorías alcázanles gran responsabilidad entorpeciendo la labor parlamentaria y añade que sólo aceptará la fuerza de la mayoría en los momentos extremos.

Ofrece el señor de Romanones traer al Senado el presupuesto extraordinario, diciendo a la vez que prefiere discutirlos.

Rectifica el señor Sánchez Toca. Y le levanta la sesión.

En el Congreso

Se declara abierta la sesión a las 3'15, presidiendo el señor Villanueva.

En el banco azul toman asiento los ministros de la Gobernación, Fomento, Instrucción Pública y Hacienda señores Ruiz Jiménez, Gasset, Barell y Alba.

Después de su lectura se aprueba el acta de la sesión anterior. Se dirigen algunos ruegos y preguntas.

El señor Alvarán recogiendo las alusiones del señor Balsega insiste en las censuras contra al gobernador de Bidejatz.

El ministro de la Gobernación señor Ruiz Jiménez defiende al gobernador de Bidejatz.

Interviene el señor Pacheco, surgiendo un pequeño incidente en la Presidencia.

Se pasa a la orden del día discutiéndose el presupuesto de Fomento.

El señor Alvañal prosigue en la impugnación del citado presupuesto y pregunta si se ha acertado en la fórmula propuesta por el señor Balsega.

Interviene el señor Cambó diciendo que la seriedad de la Cámara requiere sepan en qué consiste la fórmula.

Habla el señor Gasset y declara que el Gobierno acepta la fórmula del señor Balsega como propia medida.

Apruébase el articulado y considéranse votadas las anualidades.

El señor Cambó rectifica. Habla el señor Rodríguez de la Borbolla y dice que la comisión mantiene el dictamen con anualidad única.

El señor Cambó pregunta a la Presidencia lo que discute.

Dice el señor Villanueva que sólo existe el dictamen de la comisión y esto será lo que se votará.

Las minorías aplauden a la Presidencia.

El señor Rodríguez de la Borbolla dice que volverá a retirarse parte del dictamen de la comisión.

El señor Villanueva hace una aclaración.

Pide el señor Romeo alguna aclaraciones al presupuesto que se discute.

El señor Gasset da nuevas explicaciones.

Habla el señor Rodés y considera la aceptación de la fórmula del señor Balsega como la muerte del presupuesto extraordinario.

El señor Gasset niega lo.

Lamenta el señor Pedregal el tiempo que se pierde en una fórmula imposible.

El señor Ayuso dice que todos están conformes con el plan pero que deconfiase de los administradores (rumores).

El señor Lacierva corrobora diciendo que se sospecha del Gobierno por el ansia que siente de aprobar los proyectos antes de cerrar las Cortes.

La debilidad del Gobierno, añade el señor Lacierva, desde ayer es mortal. (Rumores.)

El señor Dato dice que la ausencia del señor Balsega declara que aceptóse la fórmula presentada, razonándola y ofreciendo no entorpecer el presupuesto ordinario.

Habla el señor Maura e indignadísimo dice que es imposible seguir discutiendo supuestas opiniones individuales, tratándose así de escamotear la ley para realizar obras de anualidades.

El señor Gasset ofrece traer el plan y pide explicaciones acerca de las desconfianzas personales.

El señor Pedregal afirma que no hay nada personal y que precisa someterse a las palabras del señor Maura.

El señor Barell: ¡Someteros, nunca!

Protestas en las minorías. Rectifican varios señores y el señor Rodés pide explicaciones al señor Barell.

Este señor afirma que no tiene inconveniente en modificar el artículo primero, reduciendo la cantidad de aquello que así lo precise la consolidación de la deuda.

No alcanzaremos, añade el señor Alba, la idea del presupuesto extraordinario y aceptamos la solución que no vulnere la esencialidad del mismo.

Rechaza el señor Alba el calificativo de farsa que se ha dirigido.

A propuesta del señor Zulueta suspéndese el debate, parándose a la discusión del dictamen mixto de Cargas de Justicia.

Léanse los presupuestos ordinarios y las obligaciones generales de la Presidencia, Estado y varios créditos.

Y se levanta la sesión.

Espanoles condenados a muerte en Francia

Ha causado máxima impresión la noticia de que han sido condenados a muerte en Francia el periodista González Llano y a su suegro, acusados de espionaje.

El Gobierno gestiona acerca del Gobierno francés el indulto de los españoles condenados.

Del Extranjero

Madrid 22 noviembre.

Parte francés

Desde la Torre Eiffel comunican el parte oficial del Estado Mayor francés que es como sigue:

Continúa la lucha de la artillería en el Somme.

Los ingleses prosiguen sus ataques al norte del Ancre habiendo

obtenido grandes ventajas en la región de Blancourt, desalojando a los alemanes de varias posiciones, cogiéndoles muchos prisioneros.

El enemigo ante la enérgica ofensiva de las tropas británicas manteniéndose a la defensiva, acumulando nuevas fuerzas, principalmente al sur del río.

Nuestras tropas han recuperado después de una ruda lucha, cuerpo a cuerpo, las casas de Sully que los alemanes habían logrado ocupar.

En el sector de Les Boeufs Blancourt nuestros soldados han obtenido grandes éxitos.

En el Mosa la lucha de la artillería ha recrudecido, acauzando gran violencia.

Cerca de Vaux hemos derribado dos aviones alemanes.

En el resto del frente no hay novedad.

Parte alemán

El parte del Cuartel General alemán que transmiten desde Koenigswusterhausen es como sigue:

La lucha en el Somme ha aumentado en intensidad, principalmente en el sector del norte.

Con la confianza de aprovechar sus primeras ventajas, los ingleses atacaron con numerosas fuerzas al norte del Ancre, y varias veces en Le Sars y Guendencourt, logrando algunas ventajas en Blancourt, pero fueron enérgicamente rechazados en los demás puntos del frente, fracasando todos sus ataques ante nuestras posiciones.

Al noroeste de Morval y en la carretera del bosque Saint Pierre Waast los franceses atacaron nuestras posiciones, siendo en general completamente rechazados, sufriendo pérdidas sangrientas.

En las luchas que se desarrollaron en las casas cerca de la iglesia de Sully-Saillisset obtuvieron los franceses algunas ventajas, pero fueron rechazados todos los demás ataques efectuados por el enemigo en este sector en un frente bastante grande.

En el Mosa el bombardeo de ambas artillerías ha tomado gran incremento.

Frente oriental. — Los rusos con nuevas e importantes fuerzas intentaron arrebatar nos las posiciones que les ocupamos cerca de Skrebowa, fracasando todos sus intentos con graves pérdidas para ellos.

En los Cárpatos tuvo pleno éxito una exploración de los cazadores alemanes que regresaron con 60 prisioneros de las posiciones rusas destruidas.

Continúa con ventajas para nosotros los ataques de las tropas germanoaustróhúngaras en el frente noroeste de la Transilvania.

Los rumanos defiéndense heroicamente en las carreteras que pasan por los pasos de la Torre Roja y del Szurduk.

En varios puntos de la línea del Danubio, fuego de orilla a orilla.

MENCHETA.

Estadísticas

Recaudado por concepto de consumos los días que se expresan:

	Pesetas
Día 11. — Primera tarifa...	551'46
Id. id. — Segunda idem...	21'90
Día 12. — Primera idem...	553'52
Id. id. — Segunda idem...	246'05
Día 13. — Primera idem...	491'62
Id. id. — Segunda idem...	76'03
Día 14. — Primera idem...	793'14
Id. id. — Segunda idem...	34'32
Día 15. — Primera idem...	719'38
Id. id. — Segunda idem...	47'77

CASA BUENAVENTURA
 Colonia Guillermina - perfume gratis
 Bastion, 23

SECCIÓN DE ANUNCIOS

NOVEDAD NORTEAMERICANA

Tintero de cierre automático SENGBUSCH

ECONOMÍA, LIMPIEZA, DURACIÓN Y UTILIDAD

VENTAJAS DE SU EMPLEO

El tintero de cierre automático "Sengbusch,"
 es un tintero que ha resistido la prueba y recibido la recomendación más elevada de miles de firmas importantes, bancos y corporaciones. Es un tintero práctico que cierra herméticamente evitando la evaporación de la tinta que es tan común en otros tinteros.

Funciona automáticamente

La pluma es abastecida con introducirla simplemente en el tintero y tan pronto como se la saca el tintero se cierra automáticamente, de modo que es a prueba de polvo y evaporación.

La tinta no salpica

Cuando se introduce la pluma tiene una inmersión uniforme siempre y de ese modo se evita la cantidad superflua de abasto de tinta en la pluma. Está siempre listo para el uso. El mecanismo de ajuste automático nunca se seca ni se atasca, puesto que está constantemente sumergido en la tinta, todo de caucho duro y de vidrio y no se deteriora.

Sencillo para llenarlo

No requiere manipulación especial en el procedimiento de llenar, ni tampoco requiere atención mayor para conservarlo en funcionamiento perfecto. Por lo tanto es el tintero más práctico que se ha inventado.

Economía de tinta

La economía de tinta no sólo resarcirá el coste del tintero en corto tiempo sino también muchas veces y además se tiene un tintero a toda satisfacción.

VÉNDESE EN LA

LIBRERÍA DE MANUEL SINTES ROTGER

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11. — MAHÓN

El único depósito de Calzado en Mahón
 marca "Washington"

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 14

(FRENTE LA IGLESIA DEL CARMEN)

PRECIOS REDUCIDOS

Calzado para señora.	desde 4'75 ptas. par
» » hombre	» 8'75 »
» botín con elástico corte una	
» pieza de reglamento para el	
» Ejército Español	» 12'00 »
» para zagalón	» 4'50 »
» Boy Scout	» 6'00 »
» futbolistas	» 7'00 »
» chicharro	» 1'25 »
» especial acoginado	» 12'00 »

Tacones goma de las mejores marcas extranjeras.
 Para comodidad de la respetable clientela se toman medidas a domicilio fabricándolas con toda prontitud.
 Siempre recibe esta casa las últimas modas de París.

Cotización de la plata

Facilitada por la casa Marret Bonnin
 Figueroa y C. de Barcelona

	El Kilog.	Ptas.
Platino		00'00
Oro fino		00'00
Plata fina barra		126'00
» 950		119 85
» 935		118 00
» 940		118 60
» 900		114 80
» 800		101 40
» 750		89 10
» 685		80 20
» retazos		96 60

Venta y compra de oro y plata en retazos y rielos.
 Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.
 Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.
 Barcelona, 14 de noviembre de 1916.
 Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta número 7.

Facilitada por la casa Caplain
 Saint-André et Fils de Paris

	El Kilog.	Ptas.
Borax líquido la botella de litro		00'00
Plata fina		126'00
» 950 mm.		119 85
» 940 »		118 60
» 935 »		118 00
» 905 » soldadura		125 00
» 918 »		115 65
» 900 »		118 70
» 800 »		101 40
» 800 » soldadura		103 40
» 750 »		95 25
» 700 »		89 10
Soldadura de 595 mm. fina con hechuras		78 80
Soldadura de 5 mm. mostrador		74 80
Plata de 600 mm.		76 80
Recortes latón especial para soldadura.		00 00
Oxido al platino botella de 100 gramos		00 00
Oro fino, de 18, 14 y 9 kilates 2'20 y 1'40, respectivamente.		8'70, 2'75,
Soldadura oro al 8 para oro de 18 kilates		2'15

Depósito y venta exclusiva: Bolas de plata macizas varios números de Suesores de Loranzo
 Sierras, Hechuras el mil. 8'00
 Sierras clase superior la gruesa 5'00
 Depósito y venta exclusiva: Malla de plata hecha a máquina por la casa Agustín Marqués. Precio según clase y ley.
 Se reciben encargos de toda clase de Garras y Estampados en sus diferentes diámetros.

Referencias: Manuel Beltrán Liabrés y C.º, San Fernando, 64.
 Mahón 14 de noviembre de 1916.

LAS ÚLTIMAS NOVEDADES
 en libros, las encontrará usted en la librería de M. Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11.

CASA BUENAVENTURA
 Juguetes -- Juguetes -- Juguetes
 BASTIÓN, 23

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Del ancho de una columna	
De 1 a 5 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'00 ptas.
De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones	1'50 »
De 1 a 5 líneas, más de 6 inserciones, a 0'20 pesetas por inserción.	
De 6 a 10 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'75 »
De 6 a 10 líneas y de 4 a 6 inserciones	2'75 »
De 6 a 10 líneas, más de 6 inserciones, a 0'40 por inserción.	
Más de 10 líneas, a 0'05 ptas. la línea por cada inserción.	

Del ancho de dos columnas

Hasta 6 centímetros:	
De 1 a 3 inserciones	2'00 ptas.
De 4 a 6 inserciones	3'00 »
Por cada inserción que exceda de 6.	0'25 »
Por 25 inserciones	7'00 »

Hasta 10 centímetros:
 Cincuenta por ciento de aumento sobre los precios anteriores.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTICULOS

De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna del periódico.	5'00 ptas.	Media página	55'00 ptas.
A dos columnas.	15'00 »	Página entera	75'00 »
Un octavo de página.	35'00 »	En primera página, doble precio que los señalados anteriormente.	
Un cuarto de página.	40'00 »		

OBSERVACIONES:

- 1.º Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
- 2.º No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
- 3.º Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esquelas mortuorias.

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Luque Nestal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco céntimos y la presentación de diez o penes como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 80 x 40 centímetros, sobre cartulina 80 x 65, sin marco.

DIEZ CUPONES
 como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

- Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.
- Cartas de crédito sobre todos los países.
- Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc.
- Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.
- Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.
- Seguros de cambio.
- Apertura de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

Mapa de Mallorca

En los talleres de Amengual y Muntaner, de Palma, se ha confeccionado un detallado mapa de Mallorca que por los detalles que contiene y su reducido precio, está llamado a tener mucha aceptación.

El citado mapa, tirado sobre vitela de 44 por 64, se vende en esta ciudad en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe n.º 11, al ínfimo precio de una peseta.

GUITARRA MALAGUENA

Nueva colección de 500 copias por el poeta de los Cantares

NARROISO DÍAZ DE ESCOVAR
 con un prólogo en verso por S. y J. Alvarez Quintero.

Precio de cada ejemplar para los suscriptores de este periódico, una peseta. Para los no suscriptores una peseta cincuenta céntimos.

Los pedidos al editor don Angel J. Prada, Secretario de la Real Academia de Declamación de Málaga, enviando el importe en salda de correos, más uno de 0'25 para el certificado.

Obras completas

Mossén Jacinto Verdaguier

Publicadas por la ILUSTRACION CATALANA en tomos, a 40 50 ó 60 céntimos.
 Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Taller de mármoles de la calle Portal de Mar n.º 5

MAHÓN

Lápidas artísticas a alto relieve. Panteones y chimeneas.
 Trabajos en todas clases de piedras.
 Gran surtido en mármoles para Ebanistas y Carpinteros.
 Especialidad en Lápidas mortuorias.
 Trabajo económico y esmerado.

Interesa a los agricultores menorquines

EL DRY FARMING EN ANDALUCÍA

CULTIVO DE SECANO SILOS DE TORRE

Cartilla compendio de este sistema de cultivo, según los resultados prácticos obtenidos por don J. M.ª M. y M.

Obra utilísima para los labradores de secano, no sólo de Andalucía, sino de todas las regiones de España, donde las lluvias no son abundantes, y escrito según las experiencias hechas con ese moderno sistema americano, que sin encarecer el costo, hace que los productos sean mucho mayores.

El autor de este folleto HA DUPLICADO EL RENDIMIENTO DE SU FINCA empleando este sistema de cultivo.

Muy útil también a los ganaderos, porque en ella se enseña la manera de tener abundante hierba cultivada, y el modo de conservarla, tanto en forma de heno, como al estado fresco, por el también novísimo sistema americano de los silos de torre, igualmente contrastado en la práctica por el autor de este folleto.

Precio: 1'50 pesetas

De venta en la librería de Manuel Sintes Rotger
 Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo su ple con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados.

Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiere borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberlo secado.

Véndese en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Imp. de M. Sintes Rotger. — Mahón

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico.

El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.

Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.

Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y se automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.

NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la

Librería de Manuel Sintes Rotger
 Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.

Véndese en paquetes de 500 o de 1,000 hojas en las librerías de

Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial.
 De venta en esta imprenta.